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金秋九月，三部重量级且众星云集的育儿大

戏同步登陆，《小爸爸》、 《辣妈正传》 与 《孩

奴》，不禁让网友感叹，现如今是“孕剧当道”、

“小鬼当家”的电视剧时代。这个月份更被调侃

为“育儿剧月”。

两年前的 《夫妻那些事》，将“女大当孕”

的心态剖析得淋漓尽致，要子心切的一对夫妻做

试管婴儿历经各种生理与心理的较量，一次次失

望与希望的折磨，选择还是放弃的纠结……终于

听到胎儿心跳，感动得热泪盈眶，可以说它是一

部大龄女通过科学手段生育的百科全书。当婆婆

发飙，“别人生个孩子跟下个蛋似的，你们咋比

生个熊猫还难呢，还我孙子！”无奈他们完成任

务式地每日要着孩子，各种绝招秘笈通通用尽，

屡战屡败，屡败屡战。

春节档，打着“中国首部育儿题材剧”旗号

播出的 《小儿难养》，给观众带来了全新思考，

呈现的焦点不仅集中在生育和如何挑选性价比高

的月嫂上，还涉及女性在有宝宝后如何兼顾事业

以及成为父母后夫妻生活能否和谐等敏感话题，

并深入解析“都市大小孩们”在身份升级后的喜怒

哀乐。更有形容孕妇的悲催话说到准爸爸们心坎

儿里了，“以前每天早晨睁开眼睛，看到的是一个

如花似玉，穿着蕾丝吊带裙的性感小美妞。现在

呢，睁开眼睛看到的是一个身披俄罗斯大褂，有着

一脸雀斑的大肚子蝈蝈。”还没玩够的大男孩儿

看着即将临盆的妻子，流露出恐惧当爹的心理。

育儿剧除涉及孩奴、学区房、意外生子、虎

妈、鹰爸、婆媳、翁婿以外，两代人的矛盾仍是

主要矛盾。有评论员指出，“育儿题材更像是家

庭婆媳剧的一个变种，只是变化的对手多了。不

变的是斗争，其实还是吵架秀。小三变后妈，房

奴兼孩奴，育儿剧看上去就像婆媳剧的续集。”

正在上演的 《小爸爸》 不仅遭到专家炮轰，

而且专家还大声疾呼：“‘/* 后’的年轻父母

们，千万别跟着育儿剧学育儿。”剧中的有些台

词着实语出惊人，比如：“把儿子当动物养，该

锁的锁，该拴的拴。”更有网友表示，“看家庭

剧让人恐爱、恐婚，育儿剧再让人恐生、恐养，

还不如直接去看恐怖片。”还有专家称，“请编

剧、导演们手下留情，改一改将矛盾扩大化的毛

病，别把育儿剧拍成恐怖片。”因为每个孩子的

诞生都是天使降临，正如《今夜天使降临》里林

婷医生所说，“女人一辈子能够排出的卵子只有

四、五百个，我那颗卵子是必定在这 +) 小时内

突破种种避孕防线，最终成功受精了。所以每次

怀孕都是上天赐给我们一个可爱的天使，他是独

一无二的，一定是历尽千辛才来到我们身边。你

可以选择不要他，以后再生，可是无论你生多少

回，都不会再是他了。”

眼下是“0*后”犹豫是否要二胎，“/*后”

遇到生育高峰，“1*后”逐渐谈婚论嫁的年代，

育儿剧或许在很多时候会为观众开启“预见要趁

早”的启蒙模式。过去老百姓看电视剧是要在其

中找到自己在生活中的影子，现如今更多地是要

通过接地气的各种剧得知自己在生活中遇到的问

题该如何解决。创作者应把握好“度”，在反映

现状的同时传递社会正能量，给受众以积极向上

的科学引导，正面回应青年人的烦恼，弘扬健康

的人生态度和价值取向。对于剧情中的冲突与悬

念，也不能一味极端化处理，避免给受众不良反

馈，走入误区。盲目跟风的创作，只会让此类剧

种的题材出现透支。又一部“孕剧” 《食来孕

转》 即将播出了，它的特点是将中国饮食文化、

私家菜系、孕妇的营养食谱紧密结合，它是否又

将开辟育儿剧新篇章，让我们拭目以待吧。
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“孕剧”也疯狂
马薪蕊

由孙俪主演、新丽传
媒和海润影视联合出品的
都市时尚爱情大戏 《辣妈正
传》 将在浙江卫视、东方卫
视、安徽卫视和深圳卫视及腾
讯视频播出。当新角色“夏冰”
被拿来与“甄嬛”相比时，孙俪
说，每个作品都是其演艺生涯中的
一个经过而不是终点站，“我相信总
有一天一个角色可以超过甄嬛。”
《辣妈正传》 讲述了孙俪所饰演的夏

冰在家庭、事业的漩涡中成长，从一个乖
张的都市潮人成功转变为兼顾家庭与事业的
全能女性的过程。她经历了恋爱、结婚、怀
孕、升职，在生活的磨砺下改变自身形象，从
随性自由的生活态度转变成敢于承担家庭责任的
摩登女性，将过去崇尚享乐的麻辣性格转变为时尚
理性的现代派辣妈。
导演沈严表示，“该剧的编剧秦雯是在自己当母

亲之后才有了灵感创作了这个剧本，而我也刚刚荣升为
父亲，所以在情感和生活方面都有了更深刻的体会，于
是我们一起交流探讨，
最终便有了 《辣妈正
传》。”对于主演孙俪，
沈严表示，“之前与孙俪就
有过很多合作，她本人和荧
屏形象一样，很端庄大方，但
是此次‘夏冰’这个角色与她之
前塑造的形象不同，是一个较为
夸张的角色，但是她还是能够驾驭
得游刃有余，演得相当到位。”
在孙俪眼中，“辣妈”的“辣”

不光是服饰上的，更多的是性格上的
张扬。孙俪说，“我们讲的是一个‘/*

后’的妈妈，她跟‘0*后’的妈妈们做妈妈
的方式不太一样。我们从小就是以自我为中
心长大，以前什么都是别人给予、自己接受，
而建立家庭后是自己要付出很多，所以可能会
不适应。她真正成为辣妈是因为她能宽容别人、
付出自己的爱了。”当新角色“夏冰”被拿来与“甄
嬛”相比时，孙俪坦言“夏冰是一个很大的颠覆。她
一开始不懂事，所以后来才能成长。希望观众能包容
这样一个角色。我也期望能有一个角色超越甄嬛。”“辣
妈”夏冰和老公元宝的婚姻也并非风调雨顺，孙俪说，

“夏冰和元宝的婚姻和所有‘/*后’经历的婚姻是一样的，
有温馨甜蜜，也有面红耳赤，还会有打死不相往来、扬言分
道扬镳的时候，我想，我们和所有人一样，都在一直努力
地寻找主题歌歌词里那种‘稳稳的幸福’。”

多少“快鱼”吃掉“慢鱼”

1 月 2 日，电影业龙头老大华谊兄弟以
).3) 亿元人民币收购著名艺人张国立的浙江
常升影视制作公司 0*4股权，同时浙江常升
以 ).+5亿元购买华谊兄弟实际控制人王中军
和王中磊持有的股票并锁定 2 年，独特的并
购方式引发强烈关注。

并购年年有，今年何其多。此前一个多月，
0月底，“电视剧第一股”华策影视决定收购上
海克顿文化传媒 +**!的股权，交易金额为
+5.3)亿，这是截至目前最大的并购项目。进行
了影视行业迄今最大的一笔并购：以 +5.3 亿
元人民币全资收购上海克顿传媒；0月 )6日，
华谊兄弟以 5.0)亿元收购广东老牌手游公司
银汉科技 3*.//4的股权，被称为“中国 7股并
购手游第一单”；3月，百度以 2.0亿美元收购
889视频业务，将其与旗下视频网站爱奇艺合
并，打造了中国最大的网络视频平台；6月 +)

日，蓝色光标宣布，为进军影视广告行业，拟以
+5.*)亿元收购博杰广告 /14股权……

当下，文化产业并购潮空前汹涌，据不完
全统计，仅上半年，正在实施或者传出消息
的文化产业并购达 2*多起。这其中，民营影
视企业的并购尤其令人刮目相看。

这还没有算上近年来引发全世界瞩目的
中国影视企业海外并购活动：万达并购美国
7:;；小马奔腾并购数字王国等。

中国艺术研究院文化发展战略研究中心
副研究员刘藩认为，“我国影视产业现在正
在进入产业整合阶段。任何一个产业经过初
期发展阶段之后，都需要资本介入，进行产
业整合，跨空间、地域、行业等重新配置生
产要素，调整和构筑新的资本组织，从而形
成大企业集团，扩大企业规模，提高产业竞
争优势。”这种产业整合曾经被称作“大鱼吃
小鱼”，但如今一般说成“快鱼吃慢鱼”，
“一些小公司做到一定规模，局限于单一业
务、单一发展思路，发展空间有限，并购是
很好的出路。”刘藩说。

华策影视收购克顿传媒，被华策影视董
事局秘书刘洋形容为“中西医结合”式的联
合，“就像是一位优秀的西医碰到了国内最
好的老中医，克顿传媒倾向于用数据和评估
来做电视剧，而华策影视又是目前行业里创
作、发行能力最强、经验最丰富的公司之一，
中西医相见，结果一拍即合。”刘洋说。

华东政法大学副教授
罗良忠认为，并购是企业
外部成长战略中的重要方
式之一，也是企业成长最
快的方式。纵观国内外，
许多影视企业都是通过战
略性并购重组的方式，使
自己成长起来的。例如，
派拉蒙电影公司收购梦工
厂，索尼收购哥伦比亚电
影公司等。“在 )+ 世纪，
通过战略性兼并收购的资
产扩张方式，应该是我国
影视企业成长的主要途
径。”

为什么资本围绕影视转

“近年来，资本一直在围绕着影视产业
转。”刘藩说。十七届六中全会以来，文化产
业在整个国家战略中上升到一个新的高度，
作为绿色产业在我国经济转型中受到重视，
影视又是文化产业的龙头，所以引来各路资
本热捧。

一些财经专家分析认为，在政策面利好
直接推动下，传媒板块高增长预期使市场资
金持续进入，传媒行业特别是涉新媒体产业
前景极为看好，造成传媒板块当前在兼并重
组市场中异常火爆。比如，中国电影票房的
持续高涨使市场对其未来业绩期待较高，并
且辐射周边热点产业。

有媒体分析认为，并购整合基本上有三
种类型：即跨行业的横向、行业内的纵向以
及综合前两个方向的并购整合。华谊和华策
就分别是横向与纵向的代表。华谊收购银汉
部分股权，是一种横向拓展，旨在不断深入
游戏业，打造“影视<游戏”娱乐王国；华
策更欣赏垂直一体化综合性的集团。刘洋表
示，垂直一体化综合性集团在全球都具有持

久的生命力，比如迪斯尼和时代华纳，都是
从影视内容起家，通过资本整合打通了上下游
的产业链。“近年来，我国文化产业虽然出现了
一批旗舰企业，但小、散、弱仍是中国文化产业
的现状。成功的并购能使文化企业呈现‘滚雪
球’式的发展，改变单一的盈利模式，在巩固自
身主营业务的基础上发展衍生业务。”

目前，通过整合并购使公司实现规模化
和快速扩张成为共识，据悉，影视产业的五
大上市企业，除华谊兄弟、华策影视之外，
光线传媒、上海新文化传媒和华录百纳也都
在进行并购谈判，年内或有重大并购项目出
炉。据悉，今年下半年到明年，影视公司的
并购整合还将大量出现。目前，国内取得“广播
电视节目制作经营许可证”的机构数量为
5+03家，持有甲种证的机构数量为 +20 家，某
大公司老总甚至有言：通过大规模整合，3年

后国内将只剩 +*个电视剧生产公司。

小心“消化不良”和行业泡沫

小马奔腾购买数字王国 0*4股权半年后
已经全额转让，当年日本索尼并购哥伦比亚
之初，曾因文化冲突、管理不善等原因亏损
达 2*多亿美元。

华录百纳董事副总、董秘陈永倬认为，
并购整合其实一直都有风险，而且成功率并
不高，“根据著名咨询机构的研究结论，全
球范围内大约只有不到 )*4的并购是成功的。
也许并购行为发生后公司股票短期之内会上
涨，但并购者与被并购者业务能否真正融合、
协同，并非易事。”
“手游行业的确有投资泡沫，而且很大”，

华谊兄弟董秘胡明曾在接受某媒体采访时坦

承。那么，资本市场追风式的追捧会不会促
使其产生更大的泡沫？而且，资本运作最终
能否促进影视公司生产出更优质、更能赢利
的产品呢？

陈永倬说，面对这一轮文化传媒行业的
并购浪潮，华录百纳的态度是“既不盲目也
不保守”。他表示，华录百纳在电视剧行业有
较强的竞争优势，上市以来业绩增长较为稳
健。“不盲目的意思是，并购只是一种手段
而不是目标，短期内可能带动公司股票上涨，
但需要服务于公司的可持续发展，不能盲目
追踪市场热点，从一个较长的周期来看，资
本市场的泡沫总是会淡去的；不保守的意思
是，作为上市公司，可以利用资本优势实现
外延式扩张和跨越式发展，华录百纳如果有
合适的机会，也会抓住，但必须找到合适的
标的、合适的团队。”

据不完全统计，今年上半年我

国文化产业的并购整合达 2* 多

起，其中影视产业的并购整合

尤其引人瞩目。坊间媒体认

为，无论这些并购是概念

炒作还是企业自身发展

需求，是跑马圈地式的

盲目扩张还是酝酿已

久的战略布局，我

国文化产业期望

通过整合做大

做强的雄心

和战略清

晰可见。

周瑜文化学术研讨会于近日在北京中
国社会科学院举行。研讨会由中国社会科
学院历史研究所文化史研究室、中国魏晋
南北朝史学会、周瑜文化研究会 （安徽省
舒城县）共同主办。来自中国社会科学院
历史研究所、北京大学等 )* 余所高校的
近 2* 位秦汉史、魏晋史专家出席了研讨
会。

研讨会以“周瑜文化研究”为主题，
与会专家们着重讨论了与周瑜有关的史实、
汉魏时期庐江郡舒县的周氏家族以及汉魏
时期舒县地域文化等相关的议题。专家们
认为：周瑜作为三国时代一位重要的历史
人物，是一位军事家、战略家。赤壁之战，
奠定了“三国鼎立”的历史格局；他忠君
事主，是东吴政权的核心人物，是最重要
的领导者之一；他气度恢弘，心胸宽广，
东吴宿将程普称：“与公瑾交，若饮醇醪，
不觉自醉。”他风流倜傥，仪表堂堂，与小
乔英雄美人的故事，令后人津津乐道，羡
慕不已。不仅如此，周瑜还有很高的音乐
修养，“曲有误，周郎顾”……总之，周
瑜是传统士大夫完美人格的化身。

对于周瑜，后人吟诵凭吊者有之，臧
否钩沉者有之，而对于周瑜本人及其所代
表的地域文化的研究则尚嫌不足，因此，
加强对以周瑜为代表的地域文化现象的研
究显得十分必要。正是认识到这一点，安
徽省舒城县在全国率先成立了“周瑜文化
研究会”，其目的既是为了表达对作为舒
城人———周瑜的追忆和纪念，同时也是为
了引起学术界对周瑜文化的关注，使相关

研究得到进一步的推动和发展。
此外，关于周瑜故里，也是这次研

讨会的焦点问题之一。许多专家以翔
实史料，从家族传承、地理变迁等
角度，论证周瑜作为舒城人应是不
争的事实。对名人故里在当今社
会引发的争议，与会专家均认
为，历史名人故里的争议，
很有现实意义，但是，在没
有新的、能取得共识的史料
之前，我们的具有导向性
意义的工具书和教课书
应该以“遵从旧说”为
标准，标新立异只是
个人学术观点，行
政权力更不能介
入其中。
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柏林德意志剧院话剧
《俄狄浦斯城》在京演出
受中国德国文化中心·歌德学院 （中

国） 与中国国家话剧院的共同邀请，柏林
德意志剧院的经典戏剧《俄狄浦斯城》 1月 5

日在中国首演。作为国外经典戏剧， 《俄狄浦
斯城》 首次被纳入 )*+2 国家艺术院团演出季的
特邀剧目，同时也是“中德语言年”以及歌德学
院（中国）建院 )3周年庆典的重要活动。
导演斯蒂芬·基密西表示，“这部戏里展现的巨

大戏剧冲突和家庭悲剧，蕴含了很多当代人也需要面对
和思索的重要问题。”该剧由乌尔里希·马特斯、苏珊娜·沃
尔夫主演，舞台设计用演员与斜坡的互动来表现人物对命
运的抗争，服饰选择采用极简风格。 （苏 亚）

乐视网启动自制大剧《= >"?@》

近日，乐视网精品自制大剧
《= >"?@》 在京启动。该剧也是乐
视网首度与国内知名推理杂志社合
作共同打造的一部推理剧。该剧由
周秀娜、李昕岳、王茗、张经纬等
主演。虽然不乏神秘、悬疑色彩，
却时尚、欢乐，有国际大片的节奏
和品格。

制片人朱先庆说，“如果您只
是坐在椅子上笑笑，就是我们不成
功；如果您看到中途，嫌剧情太慢
而拉动鼠标快进，那绝对是我们的
失败。到了年底，这部剧将在
每个工作日的中午 +) 点，准
时登陆‘乐视午间自制剧场’，
您中午如果是边吃饭边看剧，
可千万悠着点儿，别因为剧情
紧张而忘记吃饭哦。”

（彭希聪）
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